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1 月 10 日， 7 点钟刚过，天色微明，

各色早点升腾起一股股热气，在楼下菜场

此起彼伏的叫卖声里，四川省成都市成华

区双桥子街道菽香里社区 15 号大院的街

坊们，开始了新一天的生活。

这份烟火气已持续 20 多年，社区居

民们已经习惯了每天早上来到这里，买买

菜、聊聊天，互道一声早安。

菽香里菜市场并非商品琳琅满目的大

卖场，而是“蜗居”在菽香里社区两栋居

民楼之间的夹巷中，不足 40 平方米的地

界上容纳了多家摊位。如何在此进行城市

嵌入式服务设施改造？菽香里菜市场一系

列因地制宜的探索，成为成都发展城市社

区嵌入式服务设施的缩影。

每到中午，小区菜市场进行
场地交换

菽香里菜市场一度让社区书记张超颇

感头痛，菜场时常堆放生活垃圾，环境卫

生问题不仅引起邻里纠纷，还有可能带来

安全隐患。

然而在居民和摊贩们看来，由于社区

离最近的大卖场仍有一段距离，他们更愿

意在这个菜场每天采购、摆摊。

在成华区卖了近 30 年豆腐的房山

明，10 多年前，将摊点固定在菽香里菜

市场，慢慢地和这里的街坊邻居熟悉了，

“虽然现在住得远了，来这里摆摊要一个

多小时的车程，但我还是愿意过来，为大

家服务嘛！”他说，现在摆摊“摆的是一

份感情”。

张超介绍，菽香里社区“一老一小”

人员众多，对社区服务有着多元需求。但

辖区内 31个居民院落大多修建于 20世纪

80 年代，社区没有足够的空间嵌入丰富

的服务场景。

“菜场在院落内，属于业主所有，业

主都同意摆摊。”负责牵头改造工作的成

华区委党校原常务副校长李平认为，老百

姓有生活需求，菜场的存在就有合理性。

“这里不仅是一个在居民楼提供四时风

物、物美价廉的菜场，更是彼此的社交场

所，为两栋楼的居民和摊贩保留了人情

味。”他说。

将菜市场这样的微型空间利用起

来，嵌入式社区服务改造不必大刀阔

斧、改头换面。2020 年，成华区委党校

邀请华南理工大学建筑学院教授何志

森，采用建筑工作坊的形式，进驻菜市

场进行微改造。

何志森团队注意到，菜市场摊主一般

在中午结束营业，如此一来，宽敞的空间

可以在下午被利用起来。摊主离开时腾出

空间，午后菜市场就可以变成居民的休闲

场所。

如今，每到中午时分，菜市场里就

会进行场地交换，附近居民已经习惯

了下午在这个空间聊天交流，摊位变

成老人们的扑克牌桌、孩子的乒乓球

桌；在菜市场里挂上幕布，又变身公

益电影院。

按照何志森团队的计划，他们今年会

再次对菜市场进行微改造。这一具有创新

性的社区空间微改造不断拓展着张超的思

考：在整个社区 0.45平方公里范围内，有

没有更多可用的空间？“我相信这样的微

空间一定是有的，希望可以充分利用，满

足大家更多需求。”

每个人都是社区守护者

小孩子在追逐嬉闹，老人们手拿乒乓

球拍切磋技艺。不冷的冬日中，成都市青

羊区苏坡街道清波社区党群服务中心门前

的广场十分热闹。

“我在这里住了 10 多年了，感觉这

几年社区变化特别大。”赵兰嬢嬢提着刚

买回来的菜，接回在社区托育中心上日

托班的孙女，招呼着三两好闺蜜中午去

家里吃饭。

她们把一天的行程安排得满满当当：

吃完饭休息一会儿，下午在门口的茶馆喝

茶，晚上一起在广场上跳坝坝舞。

“刚搬来时哪能想到能像现在这么安

逸！”回想六七年前的社区景象，赵兰直

呼“太不方便”，“那时根本没有这个广

场，路面坑坑洼洼，停满了车，坝坝舞都

没地方跳”。

始建于 2004 年的清波社区，是由涉

农社区向城市社区转型的复合型社区，

辖区内 11 个小区的居民身份复杂、需求

多元。

2016 年，社区书记雷霜霜刚上任

时，社区矛盾突出，“当时，居民们缺少

可以享受公共服务的空间，整体居住舒

适度不高，办公室每天都有来反映问题

的居民。”

近些年来，社区以终身教育为切入

点，打造知行学院、清波·童梦馆、妈妈

驿站等服务多种人群的学习平台。同时引

入“公益＋市场”运营模式，围绕居民需

求，筹集多方资源，提供食堂、茶社、家

政、理发、烘焙等多种便民服务。

针对辖区内两个安置小区没有物业公

司的问题，雷霜霜表示， 2016 年，在社

区党委和社区居委会的支持和指导下，

他们吸纳了搬入安置小区的一些农民作

为保洁、保安人员，并于当年成立了清

波社区物业服务中心。这家物业公司，

是由清波社区居民委员会 100%持股的有

限责任公司。

“我们只对居民收取低价普惠的物业

费，并通过规划停车位收取停车费，开发

社区广告资源等拓展收入来源。”雷霜霜

说，通过几年来的管理优化，物业公司的

收费目前维持在合理水平，每年的结余可

以作为福利返给居民。

雷霜霜说，社区作为基层治理单元，

要动员起居民自治力量，倡导“每个人都

是社区守护者”的理念，“遇到问题大家

开会讨论，靠常态化的志愿者服务项目，

让居民自发自愿参与社区问题治理，推动

社区可持续化发展”。

“我们的社区除了看得见的服务嵌

入，还有许多看不见的人力资源整合。”

雷霜霜表示，社区嵌入式服务的提出更

像方法论，具体该如何落实，由谁来作

为责任单位，是否有标准化的方法和路

径来指导，关乎接下来基层如何落实实

施方案。

据了解，为更好统筹社区综合治理和

发展，成都市成立城乡社区发展治理委员

会，出台了 《成都市社区发展治理促进条

例》，这是全国首部全面聚焦“社区发展

治理”的地方性法规，还先后出台 《成都

城市社区商业规划导则》《成都市特色商

业街区建设指引》等，因地制宜推动社区

综合业态健康有序发展。

如何从“嵌入”到“融入”

如何让居民社区更宜居、更和谐？是

一道兼顾当下和长远的社会课题。

成都市高新区芳草街街道蓓蕾社区，

是独具特色的“人宠友好型社区”，既有

着代表青年潮流文化的咖啡店、小酒馆，

也有满载老成都气息的小巷。

此前，这里养宠人和非养宠人的矛盾

十分尖锐。蓓蕾社区党委副书记包庆表

示，他们接到很多居民对“遛狗不牵绳、

宠物随处大小便”等问题的投诉。

2021 年，受社区邀请，社区规划师

杨迎琦所在的“大城小村”工作室进驻这

里，希望居民能通过民主协商的方式，参

与宠物议题探讨，呼吁社区居民关爱宠

物，同时商议养宠居民如何尊重不养宠居

民的诉求。

“简单来说，就是希望解决两个群体

之间的矛盾，为成都创建全国文明典范城

市出一分力。”杨迎琦表示。

最终，居民们以民主协商的方式敲定

了 13 条社区宠物友好公约，内容包括遛

狗牵绳、捡拾宠物粪便等。“大城小村”

团队和养宠人共同制定了蓓蕾宠物友好

地 图 ， 记 下 养 宠 群 体 习 惯 遛 狗 的 路

线、时间，以及供宠物游玩的地点，以

方便两个群体“错峰”出行，尽量避免产

生摩擦。

“实际上，我们希望以养宠物为切

口，让青年参与社区治理。”让包庆欣慰

的是，这一想法起到了催化作用。一天晚

上，一些居民拿着一张社区小天台改造规

划的预想图，主动找到他，大家一起描绘

起未来社区公共空间的完善计划。

包庆说，当这些新一代青年以新潮、

活跃、未来的视角关注社区改造时，将为

社区升级创造新的动能。“成都正在进行

有益探索。当然，这是一个循序渐进、不

断试错的过程。”

如何从“嵌入”到“融入”，让社区

充满温情的生活“烟火气”，是提升基层

治理体系和治理能力现代化的题中应有

之义。

在杨迎琦看来，以往的大院生活，

代表了她心目中邻里间和谐相处、互帮

互助的良好生态。在大院，居民可以

“共建共治共享”，老人、小孩、年轻人都

能在这里找到熟悉而踏实的归属感，家门

口的空间是全民活动区，这是一种理想的

居住状态。

她认为，社区营造的核心是建立人

和人的和谐连接，打造宜居共生的环

境，需要激活社区中每个人的智慧和力

量，“要把社区中的有效因子进一步激

活，让社区自身去成长，让居民成为社

区的主体”。

（本文图片均由中青报·中青网见习
记者 刘胤衡/摄）

菽香里社区一系列因地制宜的探索，成为成都发展城市社区嵌入式服务设施的缩影——

菜市场的烟火气“嵌入”咱社区

中青报·中青网记者 胡春艳

把母亲带到社区医院张磊大夫面前

时，李颖心里其实没抱什么希望，母亲被淋

巴癌折磨了 10年，“只是想再试一次”。

过去这些年，她一直在与癌细胞争夺

母亲，“每半年化疗一次”。每次带着母亲去

三甲医院复查、化疗，都像在打一场让人身

心俱疲的“仗”。去年年初，母亲低烧不断、

全身疼痛，虚弱的身体再也经不住化疗的

“重击”，老人的精神状态变得不稳定，开

始抗拒治疗。

无奈之下，李颖经朋友推荐，来找张

磊用中医疗法试试看。令她没想到的

是，服药一个月左右时，她感到母亲的

状态有了好转，半年后“她长肉了，睡

眠也好了”。更重要的是，这里的医生时

常安慰鼓励老人，让老人又重新燃起对

生活的希望。

“咱们中医可能不用花多少钱，也能把

病给治了，或者说，与病共存。”作为天津市

河东区东新街社区卫生服务中心中医科主

任，张磊擅长用大白话来解释中医治病的

道理，“共存，就是谁也不惹谁”。

很难想象，这个坐落在一片老旧小区

里的社区医院，正在改变很多居民“无论

大病小病都往大医院跑”的传统观念。这

里的中医传承创新工作室被评为名医工作

室，坐诊的是一支平均年龄约 30 岁的青

年医生团队。过去一年，这个年轻团队的

年接诊量接近 5 万人次，这个数字印证

了，名医不单是评出来的，更是老百姓

“用脚投票”的选择。

居民自发送来的锦旗挂满了墙，张磊

常常提醒团队里的年轻医生要换位思考，

要感谢患者的信任，“这是一份性命相托

的职业”。

把人才引来，还要培养好、
留得住

每天一大早，东新街社区卫生服务中

心二楼国医堂门口，就排满了等待看病的

居民。很多人是从其他区慕名赶来的。

伴着中药飘香，31 岁的医师梁帅虎

开始了一天的忙碌，问诊、推拿、拔罐、

正骨……他在这里已经工作 10 年，附近

很多居民都是他的老朋友。

从天津中医药大学毕业后，他是同学

中为数不多来到社区卫生服务中心工作

的。第一次来到这里时，他吃了一惊：没

想到不起眼的社区医院能这么火，这么多

患者来看病。

“那时候没有网上预约系统，早上 7
点医院开门，门口已经排起了长长的队

伍。”梁帅虎回忆，当时中医科室大夫

少，他眼看着张磊在不大的诊室里从早忙

到晚，中午常常忙得吃饭的时间都没有，

面对患者时，他总是笑脸相迎，“他看病

特别认真，对患者非常耐心细致，给那些

年纪大的患者看完病，他都会主动起身送

出诊室。”

梁帅虎说话不疾不徐，一副温文尔雅

的和善模样，他也有自己的粉丝群，很多人

因为信任他，经常推荐亲朋好友来找他问

诊开方。有病人感慨，“看见这小伙子，心里

就踏实”。这让他特别有成就感。

有患者专程从内蒙古赶来。梁帅虎

说：“老百姓是奔着好医生来的。咱要努

力把患者都照顾好了。当一名大夫，首先

要有一颗仁心。”

此前，很多医学院毕业生不愿意到基

层医院工作，主要是担心基层待遇不高、

患者不认可、医生自身成长空间受限。可

在跟患者打交道的过程中，梁帅虎真切地

感受到，患者的选择根本上还是取决于

“小医院”有没有“好医生”。

“有好医生，来看病的人自然就多，这

就形成了良性循环。”在张磊看来，基层医

院不仅要把专业人才引进来，还要想方设

法培养好、留得下。

团队里的年轻医生每年都要参加各种

不同层次的培训、专业研讨会，在实践中见

世面、长本领，不断提高全方位的能力。

28 岁的穆德建大学专业是中医针灸

推拿，毕业后刚到这里工作时也有过担心，

“一开始会觉得，就个人发展来说，小医院

肯定不如大医院”。来了之后他发现，“原来

基层医院的水平也挺高的”。他经常有去不

同三甲医院学习的机会，还常常参加一些

高水平会议，而团队收治的大量患者也为

他研究课题、发表论文提供了丰富的案例。

“我们团队的年轻医生都是优中选优，

成长特别快，个个都能独当一面。”张磊说。

医联体深度协作患者看病
更方便

不同于人满为患的大医院，在社区医

院，医患之间距离更近，可以长久地相处，

建立起彼此的信任。

“大娘，您哪儿不舒服？快坐下，我给您

看看。”个子不高、梳着马尾辫的年轻医生

刘朝娜声如其人，干脆利落。这个 28 岁的

姑娘是团队里唯一的女性，吃苦耐劳不甘

人后。除了问诊之外，她主要在理疗室做

药罐、针灸、穴位注射等工作，“很多阿

姨都喜欢找我”，她笑着说，每天工作强

度挺大，下班回家还要不断“充电”，她

喜欢这样的工作状态。

对医生而言，必须要与时俱进、学习

新知、持续创新。“基层医生需要具备全

科医生的能力。”张磊说。在日常诊疗工

作中，患者的需求各不相同，针对社区居

民的常见病、多发病、慢性病等，他又带

领团队开展了骨伤推拿、穴位注射、刺络

放血、刮痧理疗、颈腰牵引、古法药罐、

通督拔罐、穴位敷贴、中药内服外洗等

10余项诊疗项目。

接触多了，他对患者的痛楚感同身

受，“我们不开大处方，尽可能疗程短、见效

快，费用低廉，不增加病人负担”。

近年来，东新街社区卫生服务中心与

三甲医院建立起医联体，如今，在原有

“基层首诊，双向转诊，急慢分治，上下

联动”的分级诊疗制度基础上，进一步开

通了社区卫生服务中心直通三甲医院的住

院绿色通道。

“医联体机制可以引导优质医疗资源

有序下沉，打造全链条连续化的医疗服

务，也让更多患者更愿意到家门口的医院

来就诊。”张磊说，基层医院可以解决小

病、常见病的问题，如果遇到一些确实复

杂的疾病，还可以直接对接三甲医院预约

住院治疗，弥补了一些基层医院没有住院

部的难题，同时简化入院流程，使患者得

到及时救治。

“当患者急危重症缓解后，家门口的

基层医院还可以继续为患者提供后续家庭

医生的健康监测及康复指导等服务。”张

磊说，自己的手机必须随时充好电，“不

知道患者什么时候会找我。他们身体哪里

不舒服，或家里人要看病，都会微信问问

我。”他的微信好友有近 5000 人，其中

4000多都是他的老病人，“现在社区里 60
岁以上的老年人和行动不便的患者，只要

打一个电话，我们就会提供上门服务。”

离老百姓更近一点

为了做好基层医疗服务，团队成立了

骨伤推拿治疗中心志愿者服务团队，筹建

中医科健康讲座平台，不断提高临床医师

的技术水平。

无论工作多忙，30 岁的青年医生韩

露都会定期跟团队一起去社区、养老院参

加义诊等志愿活动。他毕业于天津中医药

大学，上学时，古代著名医学家孙思邈提

出的“大医精诚”就深深印在了这个年轻

人心里。这四个字被誉为“东方的希波克

拉底誓言”，时刻警醒从医者，不光要有

精湛的医术，还要有良好的医德。参加工

作后来到基层医院，跟患者如亲人般相

处，韩露愈发感受到这句话蕴含的深意。

从医 20 多年，在张磊心中，一名好

医生最重要的品质，就是全心全意为老百

姓服务，“就像咱们孝敬父母一样，不会

去想什么回报”。

他总觉得自己的付出得到了太多回

报。楼道墙壁上，挂满了“名医工作室”

“天津青年五四奖章”等荣誉牌匾，“社会

给了我们很多荣誉，我们更要想办法更好

地服务患者”。

2020 年团队开通了微信公众号，用

通俗易懂、轻松愉快的方式分享中医健康

养生知识。梁帅虎承担起公众号内容的创

作和发布的工作，工作之余他会精心整理

患者病例、常见问题等，制作成科普短视

频，让更多人知晓健康知识。

他注意到，近年来中青年患者的比

例逐渐增大，很多疾病来自于不良的生

活习惯。“很多患者并没有意识到这些

生活中的小习惯会带来大问题。”梁帅虎

说，从这个角度说，健康教育的作用甚

至大于治疗，“很多患者通过学习公众号

里颈椎操等实用锻炼方法，使疾病得到了

缓解。”

因为医术精湛，出身基层医院的张

磊，如今还在天津市一家三甲医院执

业。这些年也有一些医院向他抛来橄榄

枝，但他依然选择留在热爱的基层医

院，和团队里的这群年轻人一起，“离老

百姓更近一点”。

这里的社区医院也有“明星医生”

成都青羊区清波社区，居民们在茶馆聊天。

成都成华区菽香里社区，居民们在家楼下的微型菜市场

买菜。

成都青羊区清波社区，居民们打乒乓球。

2023年11月19日，国家发展改革委发布《城市社区嵌入式服务设施建设工程实施方案》
（以下简称“实施方案”），提出选择50个左右城市开展试点，每个试点城市选择100个左右社区
作为社区嵌入式服务设施建设先行试点项目。

什么是嵌入式服务设施？实施方案中提出：以社区（小区）为单位，通过新建或改造的方
式，在社区公共空间嵌入功能性设施和适配性服务，嵌入的服务包括养老托育、社区助餐、家
政便民、健康服务、体育健身、文化休闲、儿童游憩等一种或多种。

基层医疗卫生机构是守
护人民身体健康的“第一道防
线”。党的二十大报告中强调，
发展壮大医疗卫生队伍，把工
作重点放在农村和社区。

培养出优秀的基层医疗
卫生人才队伍，让基层医院把
更多青年人才吸引来、留得
下，才能真正让老百姓在家门
口安心就医，不再“大病小病
都往大医院跑”。

社区医院年轻医生团队正在为患者看病。 受访者供图 社区医院年轻医生到社区开展志愿服务。 受访者供图

成都青羊区清波社区，孩子们在运动场地玩耍。


